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Белорусский 
вклад в освоение 
космоса
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черемша!
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«Место науки в развитии страны должно быть более 
заметным, мягко говоря, – отметил Глава государства. 
– Роль науки надо поднять на порядок, и ученых в том
числе. Не ученых надо подстегивать, а они должны
«двигать» отрасли в новые технологические уклады в
условиях острой конкуренции. У вас все права для
этого.

Наша наука может много: от искусственного интел-
лекта до жизненно важных лекарственных препаратов 
и технологий. Выставка «Беларусь интеллектуальная», 
которая прошла по всем регионам, это наглядно про-
демонстрировала.

Скоро построим огромный, в истории Беларуси та-
кого не было, выставочный комплекс, где будут эти 
достижения представлены.

Импортозамещение и повышение доли инноваци-
онного производства – важнейшие задачи. Мы не 
должны зависеть от «капризов» западных политиче-
ских элит, ограничивающих свободу цивилизованно-
го бизнеса.

Это вопрос национальной безопасности – импорто-
замещение. Здесь широкое поле для реализации самых 
смелых замыслов белорусских ученых. Посмотрите, 

на тех производствах, где это поняли давно, мы имеем 
рост экспорта и насыщение нашего рынка высокока-
чественным товаром.

Для нас открылся колоссальный рынок. Бери и про-
давай. Что мы, кстати, и делаем. Но пока только на 
70%. 30% нам надо добавлять, и добавлять срочно. 
Это национальная безопасность. Здесь широкое поле 
для реализации самых смелых замыслов белорусских 
ученых. В прошлом году мы выпустили импортозаме-
щающей продукции на сумму свыше 27 миллиардов 
долларов. В этом году можем прибавить 10%. Было бы 
желание.

При этом говорим не просто об импортозамещении, 
а о создании целых наукоемких направлений. Это ин-
теллектуальный капитал страны, производства, новые 
рабочие места и продукты с высокой добавленной сто-
имостью.

Но надо работать, надо очень быстро, быстро надо 
работать. Видите, что развитие деревообработки, да и 
других отраслей сдерживается в связи с недостатком 
химических, допустим, компонентов (перекись водо-
рода, хлорат натрия, карбамид) – создавайте произ-
водства по их выпуску, готовьте специалистов.

Повторю, молниеносно должно реагировать в первую 
очередь правительство. Академия наук должна обеспе-
чивать научное сопровождение.

Да, благодаря БелАЭС мы замещаем потребление га-
за и имеем возможность активно развивать электроин-
дустрию. Ключевой составляющей здесь выступает элек-
тротранспорт. Но надо активнее расширять производство 
тяговых электродвигателей, компонентов для беспилот-
ного транспорта.

Да и пора бы нашим ученым представить линейку ка-
чественных, недорогих, конкурентоспособных аккумуля-
торных батарей. В ближайшее время посмотрим, мне обе-
щано Академией наук, что они уже есть. Посмотрим.

Мы много говорили об использовании электричества 
для отопления жилья, и граждане наши всерьез этим 
заинтересовались. Ведь это выгодно. Но решение сдер-
живается где-то неразвитостью электросетей, а где-то 
их высоким износом. Словом, мощности не можем дать 
людям.

Надо серьезнее отнестись к этому. И еще посмотреть, 
какие энергоемкие производства мы можем разместить 
около БелАЭС. Мной поручения давались. Но толковых 
предложений пока не вижу. У нас уже сегодня огромное 
количество избыточной электроэнергии, огромный ре-
сурс, огромный запас. Так давайте этим воспользуемся.

Гораздо больше внимания следует уделять выполне-
нию экономических программ Союзного государства. 
Они ориентированы на поддержку единой системы при-
оритетов развития научно-технического пространства 
наших стран.

Сегодня успешно работаем в области космических 
технологий, медицины, биотехнологий, машинострое-
ния, лазерной техники, микроэлектроники, агропро-
мышленных технологий. Пора уже окончательно изба-
виться от чужих болтов и гаек и выпускать по-
настоящему свой продукт. В том числе продукт Союз-
ного государства...

Поддержку в создании новых информационных тех-
нологий должны получить не только резиденты Парка 
высоких технологий, но и Академия наук, производ-
ственные объединения и финансовый сектор, научные и 
образовательные учреждения. Тем более что благодаря 
их усилиям удалось избежать хаоса, в том числе по стра-
тегически важным объектам инфраструктуры».

Полный текст послания 
читайте на сайте president.gov.by

Президент Беларуси Александр Лукашенко обратился с ежегодным Посланием 
белорусскому народу и Национальному собранию. В нем он уделил большое внима-
ние развитию науки и связанным с ней сферам.

РОЛЬ НАУКИ НАДО ПОДНЯТЬ НА ПОРЯДОК

Как ни парадоксально, 
санкции помогают разви-
тию отечественной науки. 
Об этом заявил БЕЛТА 
главный ученый секретарь 
Национальной академии 
наук Беларуси Василий 
Гурский, комментируя По-
слание Президента бело-
русскому народу и Нацио-
нальному собранию.

«Наука в нашей стране раз-
вивается во многом благодаря 
поддержке Президента и имеет 
практико-ориентированную 

направленность. Когда США и 
отдельные западные страны 
ввели санкции, именно разра-
ботки белорусских ученых по-
могли многим промышленным 
предприятиям заместить им-
портные комплектующие», – 
сказал В. Гурский.

Так, был подготовлен ката-
лог инновационных разрабо-
ток организаций НАН Белару-
си для замещения критическо-
го импорта на более чем 400 
наименований. Для этого ут-
верждены графики внедрения 
разработок Академии наук в 
разных отраслях. Сегодня уже 
выполняется более 120 хозяй-

ственных договоров на созда-
ние и поставку продукции 
критического импорта в инте-
ресах министерств и ведомств 
реального сектора. «Как ни па-
радоксально это звучит, но 
санкции помогают развитию 
отечественной науки, повышая 
востребованность наших раз-
работок. Даже экспорт науко-
емкой продукции в 2022 году 
вырос по Академии наук почти 
на 30%», – отметил главный 
ученый секретарь НАН Бела-
руси.

Президент поставил задачу 
существенно повысить роль 
науки в развитии экономики. 

«Это касается и 
IT-сферы, и на-
учного обеспе-
чения развития 
электротранс-
порта, и разра-
ботки отече-
ственных меди-
цинских препа-
ратов, и в целом 
внедрения импортозамещаю-
щих инноваций в нашей стра-
не. Задачи, поставленные Пре-
зидентом перед Национальной 
академией наук, очень своевре-
менные и важные. Все поруче-
ния будут выполнены безус-
ловно, как это было всегда», – 

подчеркнул В. Гур-
ский.

Он также поблаго-
дарил Главу государ-
ства за высокую 
оценку выставки 
«Беларусь интеллек-
туальная», которую 
по его инициативе и 
поручению проводи-

ла Национальная академия на-
ук в Минске и областных цен-
трах. «Мы благодарны за саму 
возможность представить ши-
рокой общественности науч-
ные разработки НАН Белару-
си», – добавил главный ученый 
секретарь.
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Во время открытия ме-
роприятия генеральный 
директор ГНПО порошко-
вой металлургии – дирек-
тор Института порошковой 
металлургии имени акаде-
мика О.В. Романа Алек-
сандр Ильющенко отме-
тил, что за последние годы 
институт значительно про-
двинулся в своих исследо-
ваниях и разработках. На-
ряду с традиционными 
технологиями порошковой 
металлургии ученые зани-
маются разработкой тяже-
лых сплавов, углепласти-
ков, приобретается новей-
шее оборудование. 

Первый заместитель ди-
ректора – заместитель дирек-
тора по науке Института по-
рошковой металлургии  
им. О.В. Романа Вадим Са-
вич добавил, что сегодняш-
ние результаты, которых уда-
ется достигать, стали воз-
можны во многом благодаря 
тем дружеским связям, кото-
рые возникли еще в прошлом 
столетии. Например, ГНПО 
много лет сотрудничает с 
коллегами из Перми. Как от-
метила профессор кафедры 
механики композиционных 
материалов и конструкций 
Пермского национального 
исследовательского политех-
нического университета и 
директор научного центра 
порошкового материаловеде-
ния Светлана Оглезнева, «на-
ши ученые регулярно приез-
жают на конференции в 

Минск, мы публикуемся в 
сборнике, который выпуска-
ется по итогам симпозиума 
по порошковой металлургии 
и выполняем проекты». Один 
из последних – по гранту 
РФФИ и БРФФИ. Ученые 
проводили исследования кар-
босилицидов титана двумя 
разными способами. Россий-
ская сторона осуществляла 
легирование и плазменное 
спекание, а белорусские кол-
леги выполняли исследова-
ния методом самораспро-
страняющегося высокотем-
пературного синтеза. «Ре-
зультат – в научных статьях, 
которые были опубликованы 

в высокорейтинговых журна-
лах. Также мы обмениваемся 
научными достижениями, 
проводим лекции. Кроме то-
го, вышла в свет совместная 
книга, которая будет полезна 
и студентам, и ученым, зани-
мающимся порошковой ме-
таллургией», – добавила  
С. Оглезнева. Не менее пло-
дотворно работают наши 
ученые с Центральным науч-
но-исследовательским инсти-
тутом материалов (Санкт-
Петербург).

Во время симпозиума об-
суждались углеметалличе-
ские волоконные композиты, 
высокотемпературные ком-

позиты с оксидными волок-
нами, новые сверхтвердые 
композиционные материалы 
на основе тугоплавких ни-
тридов, полученные активи-
рованным спеканием при вы-
соких давлениях. Ученые го-
ворили о роли меди и про-
блемах ее замещения во 
фрикционных материалах 
автомобильных тормозов, ад-
дитивные сверхтвердые элек-
троискровые покрытия, син-
тез наноструктурных матери-
алов на основе наноалмазов 
и многое другое.

Максим ГУЛЯКЕВИЧ
Фото автора, «Навука»

В Институте порошковой металлургии прошел 13-й Международный 
симпозиум «Порошковая металлургия: инженерия поверхности, но-
вые порошковые композиционные материалы, сварка». В этом году 
много было гостей из различных регионов России. Символично, что 
симпозиум проводился во время празднования Дня единения  
народов Беларуси и России.

4 и 6 апреля рассмотрен ряд вопросов.

БЮРО ПРЕЗИДИУМА  
НАН БЕЛАРУСИ

4 апреля обсуждались итоги выполнения в 2022 
году научно-технических программ (подпрограмм), 
государственный заказчик которых – НАН Беларуси. 
С докладом выступил начальник Главного управле-
ния научной, научно-технической и инновационно-
производственной деятельности аппарата НАН Бе-
ларуси Федор Ходоркин. С 2021 года Академия наук 
выступает госзаказчиком шести ГНТП: по ним вы-
полнялись НИОК(Т)Р по 148 заданиям, в том числе  
организациями НАН Беларуси – 124 НИОК(Т)Р.  
В целом программы выполнены на должном уровне. 
В 2022 году создано 9 новых производств, 85 нов-
шеств. Однако по ряду заданий имеются проблемы, 
связанные с выполнением планов выпуска продук-
ции. Руководителям организаций пришлось отвечать, 
почему так произошло.  По итогам рассмотрения от-
делениям НАН Беларуси поручено обеспечить еже-
квартальный мониторинг выполнения планов выпу-
ска (внедрения) вновь освоенной продукции по про-
граммам и держать под контролем проблемы с вы-
пуском продукции. 

Рассмотрен вопрос о занесении организаций на 
Доску почета НАН Беларуси по итогам работы за 
2022 год, определены победители. Торжественное от-
крытие обновленной Доски почета  состоится в конце 
апреля и будет приурочено к сессии Общего собрания 
НАН Беларуси. 

***
Как сообщалось ранее в СМИ, Глава государства 

дал согласие на назначение генеральным директором 
НПЦ НАН Беларуси по земледелию Сергея Кравцова. 

Директором Центрального ботанического сада 
НАН Беларуси назначен Федор Привалов.

***
Бюро Президиума 6 апреля утвержден План при-

ема в аспирантуру и докторантуру научных органи-
заций НАН Беларуси на 2023 год. Одобрен также 
План – прогноз приема в аспирантуру и докторантуру 
на 2024 год. В 2023 году планируется зачислить в 
аспирантуру 129 чел., из них на обучение в дневной 
форме получения образования – 93 человека, в заоч-
ной – 6, в форме соискательства – 30. По отношению 
к прогнозу 2022 года контрольные цифры приема уве-
личены в организациях отделений химии и наук о 
Земле, биологических наук, медицинских наук, аграр-
ных наук и уменьшены в организациях отделений фи-
зики, математики и информатики, физико-техниче-
ских наук, гуманитарных наук и искусств.

В докторантуру в соответствии с заявками учреж-
дений и организаций – заказчиков кадров планирует-
ся принять 23 человека (прогноз – 10), в том числе 18 
человек на подготовку в дневной форме получения 
образования (прогноз – 10), 5 – в форме соискатель-
ства. Одобрены прогнозные показатели приема для 
получения научно-ориентированного образования на 
2024 год. Прогнозируется прием в аспирантуру 116 
человек на бюджет, из них 87 – на дневную форму 
обучения, 3 – на заочную, 26 – в форме соискатель-
ства. В докторантуру – 16 человек, в том числе 13 на 
подготовку в дневной форме получения образования, 
3 – в форме соискательства. Таковы цифры. Но за ни-
ми – вопрос будущего научных организаций. Пред-
седатель Президиума НАН Беларуси Владимир Гуса-
ков вновь подчеркнул, что аспирантура и докторанту-
ра – это перспектива развития Академии наук, ее бу-
дущее. Университет НАН Беларуси и отделения наук 
должны быть заглавными в подготовке научных  
кадров. В самих организациях должны уделять мак-
симальное внимание привлечению молодежи в науку. 

Утвержден Кодекс профессиональной этики работ-
ника НАН Беларуси. Он представляет собой свод мо-
рально-этических норм и правил, определяющих тре-
бования, предъявляемые к поведению работника Ака-
демии наук при исполнении трудовых обязанностей, 
в том числе при проведении научных исследований, 
взаимоотношениях с другими работниками НАН Бе-
ларуси, должностными лицами, гражданами, пред-
ставителями юридических лиц, работниками иных 
организаций и СМИ.  

Наталья МАРЦЕЛЕВА, 
пресс-секретарь НАН Беларуси

СВЯЗИ, КОТОРЫЕ КРЕПНУТ

ГОТОВЫ РЕШАТЬ ЗАДАЧИ ПО ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЮ
На четыре дня Минский футбольный манеж стал экспозиционной площадкой, где разверну-
лось сразу несколько международных специализированных выставок: «Металлообработка», 
«Машиностроение», «Сварка и резка», «Порошковая металлургия», «Защита от коррозии. По-
крытия», «Литметэкспо: Литье и металлургия», «Автоматизация. Электроника» и «Электротех. 
Свет». Участие в них приняли ученые НАН Беларуси.

Ученые вместе с промыш-
ленниками готовы решать стоя-
щие перед ними задачи по им-
портозамещению. Об этом рас-
сказал первый заместитель 
Председателя Президиума 
НАН Беларуси Сергей Чижик 
на церемонии открытия выста-
вок. «Мы понимаем, какая от-
ветственность ложится на раз-
работчиков, на тех, кто предла-
гает новые материалы, новые 
подходы и технологии в метал-
лообработке. Но можно быть 
уверенными, что мы справимся с теми 
трудностями, которые перед нами ста-
вит время», – отметил С. Чижик.

Около 150 участников продемон-
стрировали новинки компаний из Бе-
ларуси, России, Китая, Израиля, Ре-
спублики Корея и других стран. Так, 
на выставке «Сварка и резка» демон-
стрировались технологии для сварки 
разнообразных материалов, их резки, 
наплавки, пайки и термической обра-
ботки; а также непосредственно ма-
териалы; оборудование для сварки 
оптических волокон, сварки под во-
дой и даже в космосе. На стендах 
можно было найти агрегаты для всех 
видов сварочных работ, материалы, 
аксессуары и принадлежности.

Так, Физико-технический институт 
НАН Беларуси демонстрировал изде-

лие, полученное аддитивным элек-
тронно-лучевым методом. Изготовле-
но оно послойной наплавкой метал-
лической проволоки. Данная техно-
логия позволяет снизить затраты на 
механическую обработку, повысить 
коэффициент использования металла 
в сравнении с традиционными мето-
дами металлообработки. Демонстри-
ровалась и технология изготовления 
магнитно-импульсных прессов для 
деформационной обработки мелких 
серий металлических листовых мате-
риалов, сборочных операций и прес-
сования порошковых материалов. В 
ФТИ также разработана высокоско-
ростная магнитно-импульсная по-
верхностная обработка готовых ме-
таллических изделий на созданном в 
институте оборудовании. Обрабаты-

ваемые материалы – стали, 
цветные металлы и сплавы 
(титан, бронза, дюраллюми-
ний), твердые сплавы.

Объединенный институт 
машиностроения представлял 
технологию и оборудование 
для нанесения защитных по-
крытий методом гиперзвуко-
вой металлизации. Предназна-
чена она для восстановления 
или упрочнения изношенных 
цилиндрических поверхно-
стей, работающих в паре с 

подшипниками качения. Производи-
тельность новинки вдвое выше, чем 
у высокоскоростных методов нане-
сения покрытий, а себестоимость 
нанесения 1 кг покрытия в 3–10 раз 
ниже, чем известными высокоско-
ростными методами нанесения по-
крытий.

ГНПО порошковой металлургии 
привез на выставку широкую ли-
нейку изделий, полученных как с 
помощью различных видов сварки, 
так и аддитивных технологий. 
Свои разработки представили так-
же ОИПИ, ОАО «НПО Центр» и 
Институт прикладной физики НАН 
Беларуси.

Максим ГУЛЯКЕВИЧ
Фото автора, «Навука»
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КОСМИЧЕСКАЯ НАУКА С БЕЛОРУССКИМИ КОРНЯМИ

Приборы Арефьева
Большой вклад в космическое приборо-
строение внес Вячеслав Павлович Аре-
фьев, родившийся 29 августа 1926 г. в Мо-
гилеве.

В 1949 г. начинает свой путь в НИИ-49 (в даль-
нейшем – ЦНИИ приборов автоматики) в Ленин-
граде, где последовательно проходит все карьер-
ные ступени от инженера до заместителя главно-
го инженера института по научной работе.

С 1951 г. он трудится над созданием гироско-
пических приборов для ракетной техники, в том числе первых советских 
баллистических ракет и ракет-носителей космических аппаратов. В эти го-
ды В. Арефьев сотрудничает с Генеральным конструктором ракетной тех-
ники С. Королёвым.

В 1961 г. В. Арефьев первым в СССР разработал трехосный инерционный 
гиростабилизатор ракетного комплекса. Дальнейшие космические достиже-
ния показали, что созданные под его руководством приборы хорошо себя 
зарекомендовали во время старта и полета первого космического корабля с 
Ю. Гагариным на борту. 17 июня 1961 г. за выдающиеся заслуги в создании 
образцов ракетной техники и обеспечении успешного полета человека в 
космическое пространство В. Арефьеву присвоено звание Героя Социали-
стического Труда. В 1959 г. ему была присуждена Ленинская премия.

С 1966 г. В. Арефьев – заместитель главного инженера, начальник отде-
ления и главный инженер комплекса ЦНИИ «Электроприбор». С 1968 по 
2008 г. – первый директор созданного НИИ командных приборов. Здесь он 
работал около 40 лет. За эти годы под его руководством ученые и конструк-
торы разработали несколько поколений командных приборов для баллисти-
ческих ракет подводного базирования и космических аппаратов различного 
назначения. В частности, впервые в мире были созданы двухстепенные ги-
роблоки, гироинтеграторы, датчики угловой скорости, акселерометры с бес-
контактным подвесом чувствительного элемента в потоке газа и др.

Автор благодарит за помощь в подготовке материала сотрудников Госу-
дарственного музея истории космонавтики им. К.Э. Циолковского. 

Материалы подготовил 
Сергей ДУБОВИК, «Навука»

Благодаря таланту и труду ученых, конструкторов, 
инженеров, рабочих, военнослужащих именно совет-
ский гражданин стал первым человеком, покорившим 
космическое пространство и открывшим всем живущим 
на Земле дорогу к неизведанным тайнам Вселенной. 

Вклад в реализацию мечты о преодолении сил при-
тяжения Земли внесли такие выдающиеся уроженцы 
белорусской земли, как Казимир Семенович, Зигмунт 
Врублевский, Яков Зельдович, Борис Кит, Жорес Ал-
феров, Семен Косберг, Иван Прудников, Михаил Илья-
шевич, Леонид Киселевский и другие.

Участие БССР в реализации ряда космических про-
грамм бывшего СССР было важным стимулом разви-
тия научно-промышленного комплекса. В 1950–60-х гг. 
ряд белорусских предприятий и организаций принимал 
активное участие в исследованиях космоса и создании 
соответствующих технологий. 

На Минском механическом заводе имени С.И. Вавилова 
(производитель оптической, оптико-механической и опти-
ко-электронной аппаратуры) велась разработка средств тра-
екторных измерений – приборов следящего типа. 

В Институте физики АН БССР в 1965 г. был создан 
первый спутниковый спектрограф РСПМ-2, который 
был выведен в космос в составе научной аппаратуры 
спутника «Зонд». С помощью прибора ученые и специ-

алисты провели успешные эксперимен-
тальные исследования эмиссионных 
спектров плазменных оболочек, возника-
ющих при вхождении космических аппа-
ратов в плотные слои атмосферы. 

Для оснащения орбитальной станции 
«Салют-6» система МСС-2 была модер-
низирована учеными института, и новый 
ее вариант МСС-2МВ эксплуатировался 
на станции с 1978 г. в течение трех с по-
ловиной лет. Система МСС-2М безотказ-
но проработала весь срок существования 
станции. 

В 1970–80-х гг. в Институте теп-
ло- и массообмена и Институте фи-
зики АН БССР проводились иссле-
дования параметров плазменной 
оболочки, образующейся при входе 
космических аппаратов в плотные 
слои атмосферы Земли. 

В Институте электроники АН БССР были нача-
ты работы по созданию бортовой аппаратуры для 
исследования и контроля озоносферы Земли. С по-
мощью данной аппаратуры был получен большой 
объем научных данных о динамике изменения кон-
центрации озона в различных широтах. 

В 1980-е гг. в Институте технической киберне-
тики АН БССР в связи с выполнением ряда НИ-
ОКР в области цифровой картографии стало раз-
виваться научное направление по обработке изображе-
ний, в том числе и космических снимков. Разрабаты-
вались технологии составления и обновления 
цифровых карт местности на основе аэро- и космофо-
тоснимков, что потребовало создания новых методов 
и алгоритмов обработки изображений земной поверх-
ности. 

И сегодня научная работа по освоению космоса – 
одно из приоритетных направлений научных исследо-
ваний Национальной академии наук. Для реализации 
возложенных Главой государства задач по координации 
и государственному регулированию космической дея-
тельности в Академии наук создано Агентство по кос-
мическим исследованиям. Проведено 8 Белорусских 
космических конгрессов, выполнено 7 научно-техни-

ческих программ по космической тематике, две выпол-
няются, еще две находятся в стадии разработки.

Новым направлением белорусско-российского на-
учно-технического сотрудничества становится со-
вместный проект в области пилотируемой космонавти-
ки. Госкорпорация «Роскосмос» в ближайшее время 
приступит к согласованию отобранных Беларусью кан-
дидатов в космонавты с международными партнерами 
по проекту Международной космической станции. Уже 
сформирован проект научной программы белорусского 
космонавта.

В конце марта принята резолюция союзного Совми-

на «О программах Союзного государства в области 
космоса (о создании спутника (спутниковой группи-
ровки) и проведении совместных исследований по дис-
танционному зондированию Земли)».

Все это придает новый импульс развитию этой на-
учной отрасли, а также позволяет вывести на новый 
уровень международное сотрудничество, подготовку 
кадров, промышленно-технологический сегмент.

Ирина КАЗАЧОК,  
ведущий специалист управления аэрокосмической 

деятельности аппарата НАН Беларуси
 

На фото:  выставка результатов выполнения Союзных 
программ в сфере космоса

Полет Юрия Алексеевича Гагари-
на на корабле «Восток» – одно из 
величайших событий в истории 
человечества. 12 апреля 1961 года 
стал днем настоящего националь-
ного триумфа для советского госу-
дарства. За короткий период, в тя-
желейших условиях послевоенно-
го восстановления советский на-
род смог осуществить столь 
выдающийся проект.

Радиосистемы Борисенко
Известный конструктор Михаил Иванович Бори-
сенко родился 25 июля 1917 г. в селе Глыбоцкое 
Гомельского района. 

В 1952 г. он становится начальником отдела института 
885 (Москва, ныне АО «Российская корпорация ракетно-
космического приборостроения и информационных си-
стем»), где под его руководством разрабатывается новая 
компактная и высокоточная система управления для меж-
континентальных баллистических ракет, включая легендар-
ную Р-7, уже способную нести термоядерное оружие. В 
историю науки она войдет как «королевская семерка», с по-
мощью которой впервые в мире были осуществлены запуски искусственных спутни-
ков Земли, автоматических межпланетных станций к Луне, Венере, Марсу, пилотиру-
емого космического корабля «Восток» с первым космонавтом Ю. Гагариным на борту.

В 1963 г. М. Борисенко переходит в НИИ приборостроения, где работает начальни-
ком отделения, заместителем главного конструктора, главным инженером, заместите-
лем директора института по научной работе, главным конструктором радиотехниче-
ских систем ракетно-космической техники. В это время он занимается разработкой 
командно-измерительных систем «База» и «Тамань» с собственными ЭВМ для управ-
ления космическими аппаратами военного назначения «Циклон» и «Сфера». (Так бы-
ло положено начало основам отечественной глобальной навигационной системы «Гло-
насс».) 

Высокие практические результаты научных исследований позволили М. Борисенко 
успешно защитить докторскую диссертацию. Одновременно он плодотворно работа-
ет в МАИ на кафедре «Радиосистемы управления и передачи информации». С 1965 г. – 
профессор, с 1981 г. – член-корреспондент АН СССР.

Вскоре М. Борисенко создает Московский научно-исследовательский радиотехни-
ческий институт, где исполняет обязанности и директора, и главного конструктора. 
Работа в основном носила секретный характер. Сотрудники института занимались 
проблемами внедрения лазерно-оптических систем для ракетно-космической техники 
и контроля космического пространства с целью обеспечения обороноспособности 
СССР, а также безопасности орбитальных полетов. 

Заслуги М. Борисенко были высоко оценены. За обеспечение полета первого спут-
ника Земли он удостоен звания Героя Социалистического Труда (1957 г.), стал лауре-
атом Ленинской (1960 г.) и Государственной (1978 г.) премий СССР. 

На малой родине конструктора и ученого чтят его память и сегодня, гордятся зна-
менитым земляком.
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Академик-секретарь Отде-
ления гуманитарных наук и ис-
кусств Александр Коваленя 
рассказал, что он, наверное, 
один из первых, кто обратил 
внимание на художественные 
способности Александра Ива-
новича. «Он как-то пригласил 
меня к себе в кабинет и показал 
свои работы. На что я сказал: 
«Почему они до сих пор не из-
вестны людям?». Он человек 
скромный, но я посоветовал 
сделать в фойе Президиума 
НАН Беларуси первую выстав-
ку. С этого все началось. Во всех его работах 
видна историческая правдивость и понима-
ние красок, причем красок радости и благо-
родства белорусского народа. Он доказал, 
что мы – Европа, у нас такие чудесные ар-
хитектурные здания, которые вызывают гор-
дость за нашу страну. Я рад, что имею воз-
можность работать с таким талантливым и 
богатым душой человеком», – отметил  
А. Коваленя.

Ректор Белорусской государственной ака-
демии искусств Михаил Борозна подчер-

кнул, что это уже не первая выставка Алек-
сандра Ивановича, и каждый раз он поража-
ет своей удивительной колористикой и точ-
ностью, которая видна даже в акварелях, 
размашисто написанных флейцем. «Поэто-
му когда смотришь на его пейзажи, посвя-
щенные памятникам архитектуры, понима-
ешь, что он как бы обращается к молодому 
поколению: любите, храните и воссоздавай-
те», – считает М. Борозна.

Сам автор картин отметил, что здесь бы-
ла представлена небольшая коллекция ра-

бот, которые могут проиллюстриро-
вать идею зодчества как зеркала 
эпох. «Феномен нашего зодчества 
сформировался как результат синте-
за культур Востока и Запада Европы. 
На выставке представлены работы, 
отражающие памятники готики, ре-
нессанса, классицизма. Гордимся 
ими, потому что во всем этом – уз-
наваемость Беларуси, привлекатель-
ность нашей истории для гостей, ко-
торые, проникнувшись этим, увезут 
с собой образ страны, ее культуры, 
природного ландшафтного и рукот-
ворного колорита», – рассказал А. 

Локотко.
К слову, творческая натура Александра 

Ивановича пробудилась еще в детстве. Он 
активно участвовал в художественных кон-
курсах, которые проходили в газете «Пионер 
Беларуси» и журнале «Юность», выигрывал 
призы. Тем более перед глазами был такой 
пример – отец, учитель по образованию, 
был художником по призванию, работал 
профессионально: писал иллюстрации к 
детским книгам, умел грунтовать полотна и 
делать подрамники. После окончания шко-

лы Александр Локотко приехал поступать в 
Академию искусств, но не прошел по кон-
курсу. Ему посоветовали идти в БПИ на ар-
хитектурный факультет. Он с успехом сдал 
вступительные экзамены и стал студентом 
этого вуза, что определило его дальнейшую 
судьбу, но увлечения рисованием он так и не 
оставил. Сегодня в его коллекции насчиты-
вается около 1000 работ. 

Пробовал он себя и в масляной живопи-
си, но окончательно остановился на технике 
мокрой акварели, потому что она дает про-
зрачность и глубокое ощущение простран-
ства, а еще мягкость изображения, даже ес-
ли речь идет о строгих архитектурных фор-
мах. Со временем выработался свой узнава-
емый стиль: солнечные, жизнерадостные 
картины, наполненные светом и теплом, от-
ражают характер художника. Излюбленный 
жанр – пейзажи, которые он рисует с натуры 
или по своим фотографиям, сделанным в 
экспедициях.

В творческих планах академика – про-
должать искать новые выразительные фор-
мы. В октябре планируется его очередная 
выставка, на которой будут представлены не 
только акварели, но и графические работы.

ЗЕРКАЛО ЭПОХ 

В Национальном центре современных искусств Республики Беларусь прошла вы-
ставка работ директора Центра исследований белорусской культуры, языка и ли-
тературы НАН Беларуси Александра Локотко «Зодчество как зеркало эпох». Здесь 
были представлены акварели академика, отображающие памятники ар-
хитектуры Беларуси – результат его многочисленных экс-
педиций 1980–2000-х годов. На открытие экспозиции 
поздравить художника пришли коллеги, друзья и це-
нители прекрасного.

– Аляксандр Іванавіч, як 
нарадзілася ідэя стварыць 
гэту кнігу?

– Яна выспела дзякуючы 
рэалізацыі той палітыкі, якая 
праводзіцца ў нашай краіне ад-
носна беларускай вёскі: рэалізу-
ецца Дзяржаўная праграма адра-
джэння і развіцця сяла, па-
дтрымліваецца развіццё агра- і 
экатурызму. У апошнія гады пра-
водзіліся асобныя даследаванні 
па вясковай гаспадарцы, эка-
номіцы і архітэктуры некаторых 
рэгіёнаў рэспублікі, аднак грун-
тоўных, комплексных пошукаў 
не ажыццяўлялася. Неабходны 
быў і гістарычны экскурс, таму 
што за апошнія 100 гадоў бела-
руская вёска прайшла складаны 
і часам супярэчлівы шлях свайго 
развіцця.

– Назавіце асноўныя этапы 
фарміравання беларускай 
вёскі з пачатку XX стагоддзя?

– У той час у нашай краіне 
захоўвалася патрыярхальная 
вёска з рэгіянальна адпаведнай 
архітэктурай, якая складалася 
стагоддзямі. На Палессі было 
прынята ставіць хаты і хлявы ў 
адзін рад, на Падняпроўі – ква-
дратам, на Прынёманні – у два 
рады. Потым пачалася эпоха 
калгасных пераўтварэнняў – 
абагульненне зрабіла вялікую 
колькасць гаспадарчых пабудоў 
непатрэбнымі. Пасляваенны час 
быў звязаны з адраджэннем ся-
ла. Потым, у 1960–70-я гады, у 
СССР існавала палітыка ст-
варэння буйных агра-
прамысловых комплексаў. Адны 
вёскі ўзбуйняліся, іншыя, дроб-
ныя, знікалі. У 1980-я гады да-
далася харчовая праграма – усё 
гэта прывяло да таго, што па-
трыярхальная вёска практычна 

знікла. Хаця і ў наш час дзе-ні-
дзе яшчэ можна знайсці тыя 
аўтэнтычныя вёскі. У той час я 
вазіў студэнтаў мастацкай ака-
дэміі на практыку ў Круглянскі 
раён. Аднойчы мы заблукалі ў 
лесе. Сярод нас быў сын сібір-
скага лесніка, які па зёлках 
знайшоў шлях да людзей. Мы 
выйшлі да вёскі Боўсевічы 
Круглянскага раёна і змаглі 
ўбачыць архаічныя хаты: яны 
стаялі на падклетах, унутры 
былі з адкрытай столлю і ўсе ў 
куродыме, бо тапіліся па-чорна-
му. Нам сказалі, што тут жыву-
ць стараверы, якія прытрымлі-
ваюцца традыцый. Сёння сітуа-
цыя іншая. Ёсць дзяржаўная 
праграма па добраўпарадкаван-
ні вёскі, яна прадугледжвае ст-
варэнне ўтульных, камфортных 
ландшафтных умоў для 
пражывання.

– Чым беларуская вёска 
адрозніваецца ад вёсак іншых 
краін?

– У сувязі з тым, што ў сярэ-
дзіне XVI стагоддзя на тэры-
торыі Беларусі была праведзена 
валочная рэформа, старадаўнія 
сядзібы звозіліся на пэўную 
тэрыторыю трохпольнага севаз-
вароту і будаваліся ўздоўж да-
рогі, якая перасякала гэта 
трохполле. На кожную сядзібу 
вызначалася валока зямлі каля 
гектара ці яе частка. Калі гаспа-

дар браў валоку цалкам, то з ад-
наго боку ставіў жылыя па-
будовы, а з супрацьлеглага – гас-
падарчыя. Калі гэта была частка 
валокі, то жылыя і гаспадарчыя 
пабудовы ставіліся паабапал – 

гэта вызначыла лінейную, 
шчыльную забудову – дах да 
даху, таму што эканомілася 
зямля. Вёска выцягвалася ў 
даўжыню, але ў шырыню была 
вельмі абмежаваная – гэта 
вызначыла на наступныя ста-
годдзі яе архітэктурную асаблі-

васць. Такія населеныя пункты 
можна знайсці і сёння. Ні ў 
Расіі, ні ва Украіне такога не 
было, таму што ў іх практыка-
валіся свабодныя забудовы 
рознай планіроўкі.

– Імёны дойлідаў-горадабу-
даўнікоў упісаны ў гісторыю… 
А ці памятае гісторыя імёны 
спецыялістаў, якія працавалі 
над стварэннем архітэктурна-
га аблічча вёскі?

– Такія, зразумела, ёсць, я наз-
ваў бы імя народнага архітэктара 
СССР Георгія Заборскага. У 
1970–80-я гады ён праектаваў 
узорныя беларускія вёскі, якія 
станавіліся эталонамі для падоб-
най забудовы на тэрыторыі ўсяго 
СССР: Верцялішкі Гродзенскага 
раёна, Мышкавічы Кіраўскага 

раёна, Новы Быт Любанскага 
раёна, Новае Палессе Салігор-
скага раёна, Малеч Бярозаўскага 
раёна і г. д. За гэта Георгій Ула-
дзіміравіч атрымаў Дзяржаўную 
прэмію СССР. У такім жа кірун-
ку працавалі і вядомыя архітэк-
тары Уладзімір Сакалоўскі, Ніна 
Нядзелька, Галіна Бяганская, Зоя 
Возерава.

– Якая будучыня чакае бе-
ларускую вёску?

– Беларуская архітэктура, у 
тым ліку вясковая, склалася як 
феномен на сінтэзе традыцый 
Усходу і Захаду Еўропы, і ме-
навіта ў гэтым заключаецца на-
ша нацыянальнае архітэктурнае 
аблічча. У Еўропе патрыярхаль-
ная вёска знікла яшчэ з часоў 
прамысловага перавароту, што 
прывяло, дарэчы, да страт у галі-
не матэрыяльнай і нематэрыяль-
най культурнай спадчыны. У нас 
гэта традыцыя захоўваецца: у 
Беларусі вельмі шмат вёсак і 
сядзіб з народнымі майстрамі, 
фальклорнымі цэнтрамі, абра-
давымі калектывамі. Ужо 107 
аб’ектаў нематэрыяльнай ку-
льтурнай спадчыны ўнесены ў 
Дзяржаўны спіс. Аднак, безу-
моўна, будучыня за аграсядзі-
бамі і аграгарадкамі. Адзінае, 
што трэба выконваць, ства-
раючы новыя сучасныя па-
будовы, – захоўваць гістарычны 
ландшафт, старыя паркавыя ком-
плексы і сцежкі. Таму што ўвесь 
гэты ланцужок гісторыі павінен 
перадавацца і арганічна ўключа-
цца ў аблічча сучасных сядзіб і 
аграгарадкоў.

Матэрыялы паласы 
падрыхтавала 

Алена ГАРДЗЕЙ
Фота аўтара, «Навука»

У Выдавецкім доме «Беларуская навука» выйшла кніга «Гісторыя фарміравання 
і сучаснае аблічча беларускай вёскі», у якой архітэктары Ігар Малкоў і Ігар 
Малкоў-малодшы разам з дырэктарам Цэнтра даследаванняў беларускай куль-
туры, мовы і літаратуры НАН Беларусі Аляксандрам Лакоткам расказваюць пра 
архітэктурныя асаблівасці сяла.

ВЁСКА ВАЧЫМА АРХІТЭКТАРАЎ
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ЧЕЛОВЕК В ПОИСКЕ ЦЕННОС ТЕЙ

Тон разговора задал главный научный со-
трудник отдела философии литературы и 
эстетики Института философии НАН Бела-
руси доктор культурологии В. Мартынов. 
Ученый отметил, что система ценностей в со-
временной ситуации транзитивности – важ-
нейшая составляющая общественной жизни, 
обеспечивающая морально-психологическую 
устойчивость, цельность, верность избран-
ным идеалам и служащая сохранению и укре-
плению каналов взаимодействия государства 
и социума, обеспечению духовной безопас-
ности и целостности страны. Было подчер-
кнуто, что состояние общества, его научно-
технический, экономический уровни разви-
тия напрямую связаны с уровнем развития 
интеллектуального, морально-духовного и 
культурного потенциала. А это возможно 
только при условии усиления творческого 
воздействия на развитие таких слагаемых 
личности, как художественно-эстетическое 
сознание, эстетические оценки, идеалы, по-
требности, интересы.

Ученый призвал к необходимости разви-
вать художественно-эстетическое восприя-
тие мира, дабы сократить дистанцию между 

внутренним миром личности и эстетиче-
ским богатством природы. Основные тезисы 
выступления сводились к следующим ут-
верждениям: эстетические эмоции отража-
ют уровень и характер духовной жизни че-
ловека; эстетические переживания влияют 
на поведение личности и формируют миро-
воззрение; художественно-эстетическое вос-

приятие мира – это труд души, творчество, 
связанное с душевным напряжением; вос-
приятие красоты окружающего мира спо-
собствует развитию духовного мира лично-
сти и творческих возможностей.

В ходе дискуссии ученые Института фи-
лософии отметили, что система ценностей 
служит ориентиром в межличностных и со-
циальных отношениях, выступает в каче-
стве регулятора поведения, имеет обще-
ственную направленность. Она отражает 
представления о назначении человека, фор-
мирует самые устойчивые, глубинные сти-
мулы человеческой деятельности.

Участники подчеркнули, что ценностные 
системы различных социальных общностей 

формируются и трансформируются в про-
цессе исторического развития общества. Си-
стема ценностей конкретного общества вы-
ступает в качестве самого высокого уровня 
социальной регуляции. Именно ценности 
задают интеграционную рамку общества, 
запуская механизмы социализации и осу-
ществления социально одобряемого выбора 
и жизненных стратегий. В этой связи под-
нимался ряд вопросов, связанных с соотно-
шением культуры и цивилизации, воспита-
тельным потенциалом игр, диалогическими 
методами в образовании и т. д.

Особо было подчеркнуто, что в ситуации 
транзитивности традиционные ценности 
разрушаются, создаются новые, и далеко не 
каждый индивид способен распознать их 
положительное или отрицательное влияние 
на общество. Большую угрозу представляет 
экзистенциальный вакуум, связанный с по-
терей смыслообразующих ценностей, свя-
занных с самореализацией и нравственным 
становлением молодого человека. Под воз-
действием комплекса социокультурных и 
иных причин происходят ощутимые видо-
изменения в его духовном статусе. Это весь-
ма непростой, противоречивый процесс, по-
рой ведущий к сильным личностным пер-
турбациям, к «потере себя» как крайнему 
выражению феномена утери самоидентифи-
кации. Вот почему важно предпринимать 
все меры для того, чтобы ценностные ори-
ентации молодежи стали предметом при-
стального изучения и целенаправленного 
воспитательного воздействия со стороны со-
циальных институтов, находились в центре 

научного внимания философской, культуро-
логической, социологической и психолого-
педагогических наук.

На круглом столе отчетливо прозвучала 
мысль, что становление культуры личности, 
основанное на самоопределении и самосо-
вершенствовании, предполагает наличие 
индивидуального механизма, обеспечиваю-
щего вхождение человека в культуру. При-
общение к культуре тесным образом связа-
но со становлением и развитием целостной, 
духовной и творческой личности, обладаю-
щей внутренней потребностью в общении 
с искусством и в создании новых художе-
ственных ценностей. Немалую роль в этом 
отыгрывает и культивирование традиций 
национального культурного наследия, что 
предполагает не только сохранение значи-
мой роли ценностей в обществе, но и фор-
мирование новых духовных и нравствен-
ных императивов. Поэтому стратегической 
задачей идейно-воспитательной работы 
среди молодежи является формирование ее 
ценностного поля, базирующегося на соци-
ально-одобряемых терминальных и инстру-
ментальных ценностях, формирование цен-
ностных представлений, основанных на па-
триотизме, гражданственности, социальной 
активности, коллективизме, законности, 
справедливости и нравственности. 

Валерий МАКСИМОВИЧ, 
заведующий отделом философии 

литературы и эстетики 
Института философии НАН Беларуси
На фото: выступает автор материала

В Институте философии НАН Беларуси с 26 по 31 марта прошла Неделя философии. Это цикл научных и научно-
просветительских мероприятий – круглых столов, публичных лекций, методологических и междисциплинарных 
семинаров, интеллектуальных площадок, презентаций, – призванных продемонстрировать актуальность, науч-
ный и практический потенциал философского знания, активизировать междисциплинарный диалог, привлечь 
людей разных поколений и профессиональных занятий к практикам постижения философской мудрости.

«В 2015 году разработана 
Стратегия сохранения и рацио-
нального использования торфя-
ников, а также новая Схема 
распределения торфяников по 
направлениям использования 
на период до 2030 года. Соглас-
но ей, все торфяные ресурсы 
разделяются на природоохран-
ный фонд, фонд особо ценных 
видов торфа, земельный фонд 
(болота, используемые в сель-
ском хозяйстве и лесном деле) 
и разрабатываемый фонд. Запа-
сы торфа в нашей стране рас-
считаны более чем на 130 лет, 
поэтому он интенсивно исполь-

зуется», – рассказал заведую-
щий лабораторией использова-
ния и охраны торфяных и са-
пропелевых месторождений 
Института природопользования 
НАН Беларуси Борис Курзо.

В советские годы Беларусь 
добывала около 40 млн т торфа в 
год. В основном из него делают 
топливо – брикеты, а также энер-
гетический торф, который ис-
пользуется в топках электростан-
ций. В настоящее время состав-
ляется новый атлас торфяных 
месторождений, где будет учтено 
их современное состояние, что-
бы к 2030 году выявить новые 
залежи и перспективные площа-
ди для дальнейшей добычи. 
Практика ведущих стран, кото-
рые занимаются разработкой 
торфа, показывает, что они отхо-
дят от топливного направления 
использования торфа. Из него 
делают различную продукцию 
биотермохимической переработ-
ки. В НАН Беларуси в 2016 году 
создан бизнес-план строитель-
ства на севере Минской области 
крупного комбината по ком-
плексной биотермохимической 
переработке торфа с выпуском 
продукции с высокой добавлен-
ной стоимостью: активирован-
ные угли различного типа, тор-
фяной воск, комплексные грану-
лированные удобрения, гумат-
ные продукты различного 
назначения. В настоящее время 

на экспериментальной базе 
«Свислочь» Института природо-
пользования НАН Беларуси соз-
даны три опытно-промышлен-
ные установки по про-
изводству комплексных 
гранулированных удо-
брений на основе тор-
фа, активированных 
углей и гуминовых 
продуктов.

Сравнительно не-
давно в нашей стране 
налажена добыча са-
пропеля. Первые гео-
лого-разведочные материалы 
ученые Института природополь-
зования НАН Беларуси стали по-
лучать в 1976–1977 годах, когда 
были организованы поисково-
оценочные работы на сапропель. 
В настоящее время иловые отло-
жения используются в сельском 
хозяйстве в качестве удобрений 
и кормовой добавки для под-
кормки животных. Применяется 
сапропель также в медицине как 
лечебная грязь, в косметологии 
для выпуска косметических пре-
паратов и в буровом деле. В на-
стоящее время разрабатывается 
12 месторождений. Годовая до-
быча составляет приблизительно 
100 тыс. т в год. У нас в стране 
1900 озер, которые накапливают 
сапропель. В отдельных озерах 
мощность сапропелевых отложе-
ний составляет 30 м. Общие за-
пасы сапропеля в Беларуси –  

1,6 млрд тонн, из них 1 млрд тонн 
залегает в озерах и 600 тыс. т – 
под торфом. Институт природо-
пользования НАН Беларуси вы-

полнил большой 
объем поисково-оце-
ночных работ: выяв-
лено более 2 млрд м3 
сапропеля, разведа-
но 660 озер, а на пер-
спективных потом 
были проведены де-
тальные изыскания. 
Сейчас 80 озерных 
месторождений са-

пропеля разведаны детально – за-
пасы составляют 85 млн т. 

Полученные данные ученые 
систематизируют. Раньше изда-
вался кадастр сапропелевых ме-
сторождений, разведанных в каж-
дой области. В настоящее время 
он выпускается в электронном ва-
рианте, куда добавляются новые 
данные. Специалисты разработа-
ли также карту районирования 
территории по вещественно-гене-
тическим типам накопления са-
пропеля. Она будет представлена 
во 2-й редакции Национального 
атласа Беларуси. «Мы работаем 
также над расширением сырье-
вой базы, проводим разведку тор-
фяных месторождений для малых 
предприятий. Недавно проведен 
комплекс геолого-разведочных 
работ на озере Червоное в Житко-
вичском районе, ведутся работы 
по освоению крупного месторож-

дения на озере Жеринское в 
Чашникском районе, вводится в 
строй месторождение сапропеля 
в Олтушском озере в Малорит-
ском районе. Нашим институтом 
предложена канатно-скреперная 
установка по добыче сапропелей 
из озер и из-под торфа. Она была 
испытана в Лельчицком районе и 
показала хороший результат для 
разработки небольших место-
рождений. В настоящее время 
мы работаем над технологией 
скважинной добычи сапропелей, 
которые залегают под торфом, – 
это позволит нам значительно 
сократить подготовительные ра-
боты на торфяном участке, добы-
вать иловые отложения не извле-
кая торф и не создавая новую 
осушительную сеть. На основе 
доходного метода экономической 
оценки месторождений выполне-
на стоимостная оценка запасов 
торфа и сапропеля как элементов 
национального богатства. По на-
шим расчетам, суммарная ры-
ночная стоимость запасов торфа 
и сапропеля, отнесенных к 
нацио нальному богатству, на ко-
нец 2022 г. оценивается в 16,8 
млрд долл. (15,6 млрд долл. – 
торф, 1,2 млрд долл. – сапро-
пель). Это около 30% от суммар-
ной стоимости таких элементов 
природного капитала республи-
ки, как земельные и лесные ре-
сурсы, оцененные Всемирным 
банком в 2005 г.», – отметил  
Б. Курзо.

Елена ГОРДЕЙ, «Навука»

По запасам торфа Бела-
русь стоит на пятом месте 
в Европе после России, 
Финляндии, Германии и 
Швеции, а по объемам до-
бычи, по данным Белтопга-
за, в прошлом году вышла 
на первое место. За 80 лет 
разработки из недр было 
извлечено 1,7 млрд тонн. 
Оставшиеся общие запасы 
торфа составляют около  
4 млрд тонн.

На базе отдела философии литера-
туры и эстетики прошел круглый 
стол «Человек в поисках актуальной 
системы ценностей в современном 
мире». В мероприятии приняли уча-
стие сотрудники института, молодые 
ученые, магистранты и докторанты, 
а также представители ряда науч-
ных и учебных заведений города.

И УДОБРЕНИЕ, И ТОПЛИВО
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УПРАВЛЕНЧЕСКИЙ УЧЕТ В АПК  
С ПОМОЩЬЮ «ЦИФРЫ»

Молодые талантливые ученые-аграрии не остаются без поддержки на государственном и ака-
демическом уровнях. Один из них – аспирант, научный сотрудник сектора финансов Института 
системных исследований в АПК НАН Беларуси Артур Клюкин – в этом году удостоен стипендии 
Президента Республики Беларусь. О выборе своего пути, сфере научного интереса и планах на 
будущее рассказывает сам молодой исследователь. 

Стипендию Артур Дмитриевич по-
лучил за усовершенствование мето-
дики оценки эффективности автома-
тизации управленческого учета, 
определение подходов к прогнозиро-
ванию эффектов цифровой трансфор-
мации на макро- и микроуровнях. 
Почему именно такая проблематика 
интересует?

«Это направление сейчас определя-
ющее для современного и будущего об-
лика отечественного АПК, – рассужда-
ет А. Клюкин. – Наши научные иссле-
дования позволят повысить эффектив-
ность принятия экономически 
обоснованных решений при внедрении 
импортозамещающих технологий в 
сельском хозяйстве Беларуси». 

…Молодой ученый еще в школе был 
на «ты» с точными науками, но и изу-
чение английского тоже увлекало. «Вы-
бирал между языком и цифрами, отдал 
предпочтение последним, прислушав-
шись к совету мамы, – вспоминает А. 
Клюкин. – Сначала окончил Бобруй-
ский государственный аграрно-эконо-
мический колледж по специальности 
«бухгалтерский учет, анализ и аудит-
контроль». Потом поступил на бухфак 
БГСХА. Окончив его в 2021 году (по-
лучив степень магистра экономических 
наук), пришел в аспирантуру. Уже там 
начал разрабатывать проблематику 
формирования эффективной системы 
менеджмента сельскохозяйственных 
организаций на основе автоматизации 
управленческого учета». 

Еще в студенческие годы Артур 
Дмитриевич обучался по онлайн-про-
грамме АПОЛЛО (Германия) и курсу 
устойчивого развития Sustainable 
Development (Швеция). Уехать за ру-
беж не думал и не думает теперь, хотя 
хорошее знание иностранного языка 
могло бы стать подспорьем в работе. 
«Я решил делать научную карьеру на 
родине. И здесь есть куда расти и чем 

заняться. Вышел на контакт с Инсти-
тутом системных исследований в 
АПК, и оказалось, что во мне тут 
очень заинтересованы, – вспоминает 
аспирант. – С августа 2021-го тружусь 
здесь в секторе финансов. Сразу же с 
интересом окунулся в исследователь-
скую работу. Мой научный руководи-
тель – Анатолий Петрович Такун». 

Цифровизация, учет, менеджмент, 
автоматизация в АПК – те направле-
ния, которые наиболее интересны мо-
лодому ученому. Он полагает, что если 
в том или ином хозяйстве, на предпри-
ятии переработки не налажена автома-
тизация учета, теряются важные дан-
ные – есть риск принятия неверных 
решений. А следовательно, и возмож-
ных производственных, экономиче-
ских потерь, убытков.

«Сейчас в сфере АПК, на уровне 
отдельных структур и в целом, – до-
вольно большой объем информации, 
которую нужно держать под контро-
лем, периодически систематизировать 
и эффективно задействовать в разви-
тии производств, – рассуждает  
А. Клюкин. – Потому требуется боль-
ше инвестировать в приобретение не-
обходимых цифровых продуктов. Ак-
тивнее их внедрять, для чего, конечно, 
необходимо повышать уровень квали-
фикации кадров, иметь людей, способ-
ных ставить процессы и управлять че-
рез «цифру» производственными про-
цессами. Нужно понимать, что хоро-
шие выручка и прибыль не возникают 
ниоткуда, для их наращивания необхо-
димо вкладываться в современные 
технологии (программное обеспече-
ние) в том числе». 

Можно ли сказать, что сегодня уже 
есть такое понятие, как «цифровое 
сельское хозяйство Беларуси»? «Да, и 
оно развивается на наших глазах, – го-
ворит молодой ученый. – Практически 
все передовые сельскохозяйственные 

организации активно используют циф-
ровые технологии в растениеводстве и 
животноводстве.  

В следующем году надеюсь выйти 
на защиту своей кандидатской диссер-
тации. И в процессе работы над ней хо-
телось бы побольше контактировать с 
практиками, производственниками – 
помочь им осознать важность, необхо-
димость налаживания управленческого 
учета за счет новых цифровых техно-
логий. Это дело у нас пока находится в 
стадии становления. Прогнозировать, 
выбирать стратегии развития своих 
производств аграрии сейчас не могут 
без грамотно налаженного управленче-
ского учета».

Возможно, дальнейшие исследования 
выведут молодого ученого и его коллег 
на создание конкретного информацион-
ного продукта в виде приложения для 
современных цифровых устройств. Что 
же касается личных устремлений, то 
молодой ученый поставил себе цель – 
стать доктором наук. 

«А если есть мечта, то нужно непре-
менно идти к ее осуществлению, много 
работать», – подытожил А. Клюкин. 

ПЛОДЫ 
СОВМЕСТНЫХ 

УСИЛИЙ
О новых сортах картофеля, фрук-
тов, ягод и орехов, созданных в Бе-
ларуси, рассказал на пресс-
конференции директор Института 
плодоводства Александр Таранов. 
Он подчеркнул, что благодаря уси-
лиям ученых НПЦ НАН Беларуси по 
картофелеводству и плодоовоще-
водству в стране есть возможность 
получать широкий ассортимент 
плодоовощной продукции. Как для 
употребления в сыром виде, так и 
для переработки. 

«Сейчас в 
нашем центре 
ведется селек-
ция по 76 куль-
турам – карто-
фелю, плодо-
вым, овощным, 
– отметил уче-
ный. – В произ-
водстве ежегод-
но сорта карто-
феля отече-
ственной селекции занимают до 65% 
посадочных площадей; яблони и груши – око-
ло 60%; овощей – примерно 20%». 

Если говорить о картофеле, то за последние 
годы академические ученые предложили агра-
риям 9 новых сортов – нематодоустойчивых, с 
потенциалом по урожайности от 60 до 70 т/га. 

«Институтом плодоводства создана целая 
линейка сортов яблок – от самых ранних до 
лежкоспособных. Отечественные сорта, на ко-
торые необходимо обратить внимание, – Але-
ся, Весялина, Белана и Имант. Они способны 
храниться в обычной газовой среде до апреля-
мая. Также в нашем центре выведен новый 
сорт груши зимнего срока созревания Завея. 
Она отличается лучшей лежкостью», – обратил 
внимание А. Таранов.

По его словам, в Институте плодоводства 
созданы первые отечественные сорта малины. 
Уделяется внимание такой прежде не традици-
онной для Беларуси культуре, как фундук. 

«Созданы три отечественных сорта: Лал, 
Яшма и Аркадий, по которым организовано 
научное сопровождение. В Молодечненском 
районе заложены десятки гектаров данной 
культуры. Кроме того, для приусадебной за-
кладки создан первый районированный отече-
ственный сорт персика Лойко, который устой-
чив к болезням», – рассказал директор Инсти-
тута плодоводства.

А. Таранов ответил на вопрос, где сегодня 
районирован данный сорт персика. Лойко мож-
но выращивать в приусадебном хозяйстве во 
всех 6 областях Беларуси.  Из-за потепления 
климата в последнее время зим с критически-
ми для этой теплолюбивой культуры темпера-
турами не наблюдалось. Но, советует ученый, 
на Витебщине и Могилевщине, чтобы подстра-
ховаться, персик лучше выращивать с укрыти-
ем на зиму. Ученые охотно помогут садоводам 
с закладкой насаждений персика.

В целом, полагает А. Таранов, Беларусь не-
плохо обеспечена собственной плодоовощной 
продукцией. Правда, еще кое-где встречаются 
нарушения технологий – на стадии уборки 
плодов, закладки в хранилища. Чтобы их 
устранять и добиваться большей эффективно-
сти в производстве, практики могут в любой 
момент обращаться за помощью к ученым 
НПЦ НАН Беларуси по картофелеводству и 
плодоовощеводству – через заключение взаи-
мовыгодных хоздоговоров.   

ЗНАКОМСТВО С АГРОИНЖЕНЕРНОЙ НАУКОЙ
Молодые академии, созданные недавно в Отделении аграрных наук, ведут активную профориен-
тационную работу, направленную на знакомство подрастающего поколения с исследовательской 
и научной деятельностью. В конце марта сразу несколько центров аграрного профиля принимали 
в своих стенах школьников. Так, в НПЦ НАН Беларуси по механизации сельского хозяйства 28 мар-
та прошла встреча с учащимися ГУО «Гимназия № 11 г. Минска им. И.Д. Черняховского». 

Ребята посетили музей истории центра, где им расска-
зали о направлениях деятельности и разработках, назначе-
нии машин и оборудования. В конструкторском бюро они 
смогли увидеть, как разрабатываются новые машины. А в 
почвенном канале юным гостям продемонстрировали ход 
испытаний отдельных элементов машины для основной 
обработки почвы (на фото).

В завершение встречи участники посетили постоянно 
действующую выставку сельскохозяйственной техники, 
созданной в центре. Учащиеся заинтересовались разработ-
ками, продемонстрированными учеными, а некоторые вы-
разили желание в дальнейшем связать свою жизнь с созда-
нием техники для сельского хозяйства.

Материалы полосы подготовила Инна ГАРМЕЛЬ, 
«Навука»

Фото автора и НПЦ по механизации сельского хозяйства 
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ПАМЯТИ АКАДЕМИКА АНАТОЛИЯ СВИРИДЁНКА
3 апреля 2023 г. на 87 году жизни скончался крупный уче-
ный в области полимерного материаловедения, триболо-
гии и ресурсосбережения, лауреат Государственной пре-
мии БССР, член-корреспондент Международного триболо-
гического общества, доктор технических наук, профессор, 
академик НАН Беларуси Анатолий Иванович Свиридёнок. 

В 1965 году И. Залуцкий по-
ступил в Молодечненское госме-
дучилище на лечебный факуль-
тет. Будущий фельдшер сразу же 
купил себе фонендоскоп, набор 
медицинских инструментов и 
акушерский стетоскоп, которые 
сейчас находятся в музейной ком-
нате. По воспоминаниям его то-
варищей, И. Залуцкий очень хо-
тел быть хирургом. Училище 
окончил в 1969 году на отлично. 
Работал фельдшером на Нарочи, 
пока его не призвали в армию. За-
тем учеба в Минском мединсти-
туте, его он окончил с красным 
дипломом. В 1978 году был на-
правлен на работу клиническим 
ординатором, врачом-радиологом 
НИИ онкологии и медицинской 
радиологии Минздрава БССР. 

В 2000 году И. Залуцкий стано-
вится директором НИИ онколо-
гии и медрадиологии  
им. Н.Н. Александрова. Он пол-
ностью преображает медучрежде-
ние и прилегающую территорию, 
организовывает строительство 
православной церкви. Одновре-
менно  был заведующим кафе-
дрой онкологии БелМАПО, где 
растил перспективные кадры. Ак-
тивно участвовал в международ-
ных симпозиумах, съездах, науч-
ных конференциях. Организовал 
Школу онкологов, которая прово-
дилась в 2016 и 2017 годах. По-
мимо фотографий, в музейной 
комнате представлены грамоты, 
дипломы и награды, самая ценная 
из которых – памятная медаль за 

развитие онкологической школы 
России.

Отдельно в музейной комнате 
выделен раздел экспозиции  
И. Залуцкого как ученого. Иосиф 
Викторович стал заместителем 
академика-секретаря Отделения 
меднаук НАН Беларуси в 2009 го-
ду, а в 2010-м – директором Ин-
ститута физиологии НАН Белару-
си.

Не обошли стороной тему се-
мьи ученого, которая была для не-
го опорой. У И. Залуцкого двое 
детей – Наталья и Виктор, а также 
пять внуков. Близкие вспоминают, 
что он редко отдыхал, потому что 
не мог оставлять своих тяжелых 
пациентов ни на день, и, несмотря 
на огромный опыт, готовился пе-
ред каждой операцией. Так полу-
чилось, что сам заболел неизлечи-
мой болезнью, 13 июня 2018 года 
его не стало. 

Из первых уст
Сергей Губкин, директор 

Института физиологии НАН 
Беларуси:

– Хорошо, что в Молодечно, 
стараниями директора госмедкол-
леджа делается все для того, что-
бы сохранить и умножить память 
об И. Залуцком. Выражаю слова 
благодарности Николаю Чирско-
му, который старается увекове-
чить память друга. Им была на-
писана великолепная книга «Ио-
сиф Викторович Залуцкий. 
Жизнь и научная деятельность», 
вышедшая в Издательском доме 
«Белорусская наука». Сейчас на 
этапе подготовки находится еще 
одна книга об ученом – «Одиссея 
доктора с Мумишек».

Владимир Аполенис, дирек-
тор Молодечненского госмедкол-
леджа имени И.В. Залуцкого:

– Я в Молодечно с 1984 года и 
знаком со многими людьми, ко-
торые когда-то учились с  
И. Залуцким. Все они говорили 
об этом человеке только хоро-
шее, он никому не отказывал в 
помощи. Поэтому вопрос о том, 

будет ли наш колледж носить 
имя И.В. Залуцкого, не стоял. 
Затем в его честь на здании 
учебного заведения появи-
лась мемориальная доска. 
Сейчас у нас есть и музейная 
комната. Имя И. Залуцкого у 
наших учащихся должно 
быть на слуху. Когда у перво-
курсников начинаются заня-
тия, мы всегда проводим оз-
накомительный час, на кото-
ром рассказываем об этом 
удивительном человеке. А с 
этого года начнем проводить 
для них экскурсии в музей-
ной комнате.

Наталья Белякова, на-
чальник отдела питания НПЦ 
НАН Беларуси по продоволь-
ствию, дочь И.В. Залуцкого:

– Мы, его близкие, благодар-
ны всем, кто стоял у истоков 
создания этого музея. Важно 
помнить, что Иосиф Викторо-
вич сделал для людей и страны. 
Одно дело стоять за операцион-
ным столом, другое – выводить 
белорусскую науку на мировой 
уровень. Он жил по принципу 
«светя другим, сгораю сам». Но 
его работа – это пример молодо-
му поколению, как надо жить 
для людей, передавать свои зна-
ния последователям, показы-
вать, что мы, белорусы, облада-
ем светлыми головами.

 
Елена ГОРДЕЙ

Фото автора, «Навука»
На фото: Н.Чирский и  

Н. Белякова

МУЗЕЙ ИОСИФА ЗАЛУЦКОГО
В Молодечненском госмедколледже появилась музейная комната, посвященная  
Иосифу Залуцкому – члену-корреспонденту НАН Беларуси, доктору медицинских на-
ук, профессору, выпускнику этого учебного заведения. Каждый раздел экспозиции 
посвящен определенному этапу жизни ученого. Автор идеи – близкий друг профес-
сора Николай Чирский, который хотел таким образом раскрыть многогранную на-
туру Иосифа Викторовича.

Анатолий Иванович родился в 
1936 году в Орше в семье желез-
нодорожного служащего. В 1959 г. 
окончил механический факультет 
Белорусского института инжене-
ров железнодорожного транспор-
та. Начал работать в созданном в 
том же году в Гомеле филиале ла-
боратории Института машинове-
дения АН БССР, позже преобразо-
ванном в Институт механики ме-
таллополимерных систем АН 
БССР (1969 г.). Анатолий Ивано-
вич занимал должности инженера, 
научного сотрудника, старшего на-
учного сотрудника, заведующего 
лабораторией. В 1965 г. защитил 
кандидатскую диссертацию  по 
специальности «Трение и износ в 
машинах» (научный руководи-
тель – В.А. Белый) и стал заведу-
ющим лабораторией в отделе ме-
ханики полимеров. После преоб-
разования отдела в институт Ана-
толий Иванович назначен 
заместителем директора по науч-
но-исследовательской работе пер-

вого академического учреждения 
на Гомельщине. С 1979 по 1991 г. 
А. Свиридёнок – директор Инсти-
тута механики металлополимер-
ных систем АН БССР.

Начало своего научного пути 
ученый посвятил исследованиям 
полимерных материалов и их 
применению для изготовления 
деталей машин. Научные и прак-
тические результаты этих иссле-
дований были обобщены в книге 
«Зубчатые передачи из пласт-
масс», вышедшей в соавторстве 
с В.А. Белым и С.В. Щербако-
вым в 1965 г. Затем его основ-
ные интересы были сосредото-
чены на изучении актуальных 
вопросов структурной трибоме-
ханики и трибологии композит-
ных материалов на основе поли-
меров. Результаты нашли отра-
жение в докторской диссертации 
(1975 г.), многочисленных ста-
тьях и монографиях, некоторые 
из них изданы в Великобрита-
нии и США.

Под его руководством были из-
учены механизмы фрикционного 
взаимодействия новых материалов 
и разработаны новые составы и 
технологии высокопрочных изде-
лий, предназначенных для приме-
нения в экстремальных условиях, 
в глубоком вакууме, при высоких 
нагрузках и скоростях, применяе-
мых в космических аппаратах, 
оборонной и гражданской про-
мышленности. Проведены ориги-
нальные исследования в области 
биохимического модифицирова-
ния высокопрочных композитов, 
взаимосвязи их структурных и 
триботехнических свойств. За 
комплекс работ по трибологии и 
фрикционному материаловедению 
А. Свиридёнку в составе коллек-
тива в 1972 г. была присуждена Го-
сударственная премия БССР в об-
ласти науки. 

В конце 1980-х гг. академик 
А. Свиридёнок с учениками на-
чал исследования в новой пер-
спективной области – нанотри-
бологии, результаты которых 
обобщены в монографии «Ме-
ханика дискретного фрикцион-
ного контакта» (соавторы  
С.А. Чижик и М.И. Петроко-
вец), опубликованной в 1990 г., 
и позже – в научных статьях, 
посвященных созданию новых 

нанокомпозитов и исследова-
нию их свойств.

В 1991 г. Президиум Академии 
наук Беларуси направляет его в 
Гродно для организации Отдела 
проблем ресурсосбережения, пре-
образованного затем в Научно-ис-
следовательский центр проблем 
ресурсосбережения НАН Белару-
си. Под руководством Анатолия 
Ивановича здесь инициировано 
формирование ГНТП «Ресурсо-
сбережение», много внимания уде-
ляется решению ресурсосберега-
ющих проблем. 

А. Свиридёнок – автор более 
300 научных работ, около 200 изо-
бретений, почти 20 монографий. 
Он создал многочисленную науч-
ную школу своих последователей. 

За плодотворную научно-орга-
низационную деятельность Ана-
толий Иванович удостоен звания 
«Почетный гражданин Гроднен-
ской области», награжден орденом 
«Знак Почета», медалями, различ-
ными грамотами. 

На всех этапах его жизненного 
пути и блестящей научной карье-
ры ученого отличали стремление 
к генерированию новых знаний, 
природная интуиция в определе-
нии востребованных на данной 
стадии развития науки направле-
ний исследований, недюжинные 

организаторские способности. Для 
него всегда были характерны до-
брожелательность и внимательное 
отношение к людям, отзывчи-
вость, неизменные оптимизм и 
чувство юмора. В любых житей-
ских вопросах к нему можно было 
обратиться за советом и помощью.

Светлая память об известном 
ученом и прекрасном человеке 
А.И. Свиридёнке останется в на-
ших сердцах и в развитии создан-
ной им научной школы.

Президиум НАН Беларуси, От-
деление физико-технических наук 
НАН Беларуси, сотрудники 
ИММС НАН Беларуси и ИТМО 
НАН Беларуси, научное сообще-
ство, друзья, коллеги, ученики вы-
ражают глубокие соболезнования 
родным и близким Анатолия Ива-
новича, память о котором навсег-
да останется в наших сердцах.

РУП «Научно-практический 
центр Национальной академии 
наук Беларуси по продоволь-
ствию» объявляет конкурс на за-
мещение вакантной должности: 

− научного сотрудника отдела 
питания.

Срок конкурса − один месяц со 
дня опубликования объявления.

Адрес предприятия:  220037,  
г. Минск, ул. Козлова, 29.  
Тел.: 8(017) 395-09-96.

***
Государственное учрежде-

ние образования «Университет  
Национальной академии наук  
Беларуси»  объявляет конкурс 
на замещение следующих долж-
ностей:

− заведующего кафедрой со-
циально-гуманитарных дисци-
плин;

− преподавателя кафедры со-
циально-гуманитарных дисци-
плин.

Срок конкурса − два месяца со 
дня опубликования объявления.

Документы высылать по 
адресу: 220070, г. Минск, ул. Ра-
диальная, 38б. Тел.: 8(017) 202-
16-53.

***
Государственное научное уч-

реждение «Институт математи-
ки НАН Беларуси» объявляет 
конкурс на замещение вакантной 
должности:

− научного сотрудника отдела 
теории чисел и дискретной мате-
матики (1 вакансия).

Срок конкурса − один месяц 
со дня опубликования объявле-
ния.

Адрес: 220072, г. Минск,  
ул. Сурганова, 11. Тел. 8(017) 
357-27-58.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
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По данным Минприроды, за само-
вольный сбор дикой черемши фи-
зическому лицу грозит штраф от 
20 до 30 базовых величин, ИП – от 
20 до 150, юрлицу – от 35 до 500 
базовых. 

В народе говорят: лук семь недугов лечит. Целебными, 
витаминными свойствами славится и краснокнижный 
вид – лук медвежий, или черемша, за что и страдает от 
незаконного сбора, несмотря на охранный статус. Что 
предлагают ученые-ботаники для защиты этого уязви-
мого лесного растения?

Черемша – вид, который, если 
«полюбил» местность, обычно 
растет на довольно значительной 
площади – до 1 га и даже более  
5 га, что и искушает людей со-
бирать ее в больших количе-
ствах. Растение вошло еще в 
первый белорусский Красный 
список находящихся под угрозой 
видов 1964 года (40 видов): уче-
ные уже тогда били тревогу – за 
черемшой нужен присмотр. С 
тех пор она не покидает Крас-
ную книгу Беларуси. Медвежий 
лук охраняется и в соседствую-
щих с нами странах. Он хоро-
ший индикатор ненарушенных 
лесов. Встречается практически 
по всей территории нашей стра-
ны. И в мире ареал его велик – 
Кавказ, Скандинавия, Средняя и 
Атлантическая Европа, Среди-
земноморье, Малая Азия, Рос-
сия. На Кавказе, например, наря-
ду с медвежьем луком растет 
близкий ему вид – черемша по-
бедная, или лук победный, его 
часто продают на наших рынках 
в виде засоленных, маринован-

ных длинных сте-
бельков (это черешки 
листьев или цветочные 
стрелки). 

Аркадий Скуратович, стар-
ший научный сотрудник лабо-
ратории флоры и систематики 
растений Института экспери-
ментальной ботаники НАН 
Беларуси, вспоминает огром-
ную популяцию в 4–5 га 
сплошных зарослей черемши, 
которую ему довелось встре-
тить в начале 1990-х годов в 

лесном массиве Дзержинского 
района. Ученые проводили ее 
замеры, пересчеты. А когда по-
сетил это место в начале мая 
2000-х, от густого ковра крас-
нокнижного вида остались 
лишь редко разбросанные «ло-
скуты» – между деревьями сно-
вали люди с мешками, сумками 
и корзинами, собирая охраняе-
мое растение. Печальная пере-
мена объяснялась просто – не-
далеко от этого места выделили 
много участков под дачное 
строительство… И такая унич-
тоженная популяция, по словам 
ученого, в стране уже не одна. 

«Самая дорогая че-
ремша у продавцов – 
только что появив-
шиеся молодые ли-
сточки. Присмотри-

тесь – от листа идет 
длинная белая часть че-

решка. Он рос в земле до са-

мой луковицы. Поскольку зем-
ля рыхлая, недобросовестные 

сборщики без проблем выдерги-
вают все растение, часто вместе 
с луковицей. Из нее уже вырва-
ны все волокна – поэтому она не 
жилец. Человек несет угрозу не 
только, когда срывает это расте-
ние, но и когда вырубает лес на 
месте произрастания черемши 
– ее количество уменьшается ка-
тастрофически, она не любит 
открытых пространств, предпо-
читает лиственные тенистые и 
влажные леса», – замечает Ар-
кадий Николаевич.

Как же все-таки, не нарушая за-
кона, использовать черемшу в пи-
щу? Ответ прост – выращивать ее 
на приусадебном участке, купить 
семена в магазине и посеять.  
А. Скуратович так и сделал: мед-
вежий лук у него взошел под ку-
стом лещины – любит плодород-
ную, рыхлую землю. Можно так-
же попросить рассаду у тех, кто 
уже разводит это растение. Еще 
вариант – взять черемшу в лесхо-
зе, который занимается ее выра-
щиванием, или в коллекции Цен-
трального ботанического сада, 

коллекциях охраняемых рас-
тений заповедников, заказни-
ков, нацпарков. Продолжи-
тельность жизни одной луко-
вицы черемши – от 5–6 до 
8–10 лет. За это время она да-
ет немало «деток», из кото-
рых появляются новые побе-
ги. Но основной тип размно-

жения – семенной. Поэтому наи-
больший урон наносится в том 

случае, когда массово срываются 
цветоносы с будущими семенами. 

Как проверить легальность 
происхождения черемши у тор-
гующих ею на улицах и вдоль 
дорог? Ведь они ссылаются на 
то, что она со своего участка. 
По словам ученого, продавец 
обязан предоставить справку из 
сельсовета или заверенную у 
председателя дачного коопера-
тива о том, что действительно 
сам выращивает красно книжное 
растение – это прописано на за-
конодательном уровне. 

«Если удастся найти семена 
или посадочный материал, то са-
жайте их на своем участке, а не за 
его пределами. Если посадите в 
какую-нибудь канавку, в ближай-
ший лесочек, то при сборе уро-
жая можно получить штраф от 
инспектора, потому что доказать, 
что это ваши посадки, уже не по-
лучится, – обращает внимание А. 
Скуратович. – Самовольные по-
садки в дикой природе создают 
огромные проблемы для биоло-
гов, ведь география происхожде-
ния купленных растений бывает 
разнообразной, и генетический 
набор наших семян и зарубежных 
может значительно отличаться. 
Импортные семена могут при-
житься лучше, растения начнут 
доминировать и вытеснять абори-
генную черемшу». 

Елена ПАШКЕВИЧ, 
«Навука»

ЗАЩИТИТЬ МЕДВЕЖИЙ ЛУК

5 апреля исполни-
лось 100 лет Надеж-
де Герасимовне Кри-
вошеевой, бывшей 
сотруднице Институ-
та  государства и пра-
ва НАН Беларуси. 
Она родилась в де-
ревне Слобода Смо-
левичского района 
Минской области в 
многодетной семье, в 
которой было девять 
детей. Уже с малых 
лет была главной по-
мощницей в доме ро-
дителей, рано познав 
нелегкий крестьян-
ский труд.

С июля 1940 года 
по июнь 1941 года 
работала в Остро-

вецком районном ис-
полнительном коми-
тете курьером. В по-
следующем самосто-
ятельно обучилась 
работе на печатной 
машинке и была пе-
реведена на долж-
ность машинистки. 
На ее долю выпали 

тяжелейшие испыта-
ния Великой Отече-
ственной войны. В 
1946 году была при-
глашена на работу 
машинисткой в На-
родный комиссариат 
земледелия БССР в 
Минске. Трудовые 
заслуги Надежды Ге-

расимовны отмече-
ны многими благо-
дарностями. 

Новой вехой в тру-
довой биографии На-
дежды Кривошеевой 
стал  переход в 1972 
году на работу в от-
дел трудового права 
Института филосо-

фии и права Акаде-
мии наук Беларуси, 
где она трудилась до 
2002 года. 

Надежда Гераси-
мовна вырастила и 
воспитала двух доче-
рей и сына. В юби-
лей она принимала 
поздравления от тро-

их внуков и троих 
правнуков. 

Надежду Гераси-
мовну посетили и че-
ствовали со знамена-
тельным юбилеем 
академик-секретарь 
Отделения гумани-
тарных наук и ис-
кусств Александр 

Коваленя, директор 
Института филосо-
фии Анатолий Лаза-
ревич и директор Ин-
ститута социологии 
Николай Мысливец. 
Юбиляру вручили 
поздравительный 
адрес Председателя 
Президиума НАН Бе-

ларуси Владимира 
Григорьевича Гусако-
ва, в котором отмеча-
ется, что в Академии 
с благодарностью 
помнят, чтят и ценят 
благородный, добро-
совестный и много-
летний труд Надеж-
ды Герасимовны на 
благо белорусской 
науки, ее добропоря-
дочность, дружелю-
бие, чуткость, душев-
ность и отзывчивость 
в отношениях с со-
трудниками. 

Как гостеприим-
ная хозяйка Надежда 
Герасимовна радост-
но и заботливо при-
нимала гостей, рас-
сказывала о своем 
трудовом и жизнен-
ном пути. 

Сердечно поздрав-
ляем Надежду Гера-
симовну и от всей 
души желаем ей здо-
ровья и благополу-
чия, а также переда-
вать близким и нам 
жизнелюбие, счастье 
и спокойствие!

С уважением,  
ученые 

НАН Беларуси

ХРАНИТЬ И ПОЧИТАТЬ  ТРАДИЦИИ В МИРЕ ПАТЕНТОВ
СТОЙКИЕ ПОКРЫТИЯ     

«Способ получения износостойкого и 
коррозионностойкого покрытия на ме-
таллической поверхности» (Евразийский 
патент на изобретение №042533). Авто-
ры: М.А. Белоцерковский, В.А. Кукареко,  
А.Н. Григорчик, А.В. Сосновский, Е.В. 
Астрашаб. Заявитель и патентооблада-
тель: Объединенный институт машино-
строения НАН Беларуси.

Объект заявленного авторами изобретения 
направлен на обеспечение высокой производи-
тельности процесса нанесения покрытий при 
восстановлении изношенных деталей и полу-
чении защитных покрытий, характеризующих-
ся большой толщиной и имеющих высокое со-
держание нитрида титана и, как следствие, по-
вышенную износостойкость. 

Для решения поставленной задачи новый 
способ отличается от известного тем, что ча-
стицы титана формируют путем нагрева тита-
новых проволок до состояния плавления в 
электрической дуге с последующим распыле-
нием продуктами сгорания пропано-воздуш-
ной смеси с температурой не менее 1200°C. 
При этом максимальный размер частиц титана 
составляет не более 40 мкм, а максимальную 
скорость их полета выбирают в зависимости 
от объемного соотношения воздуха и пропана 
в смеси.

Использование нового способа позволяет не 
менее чем в 1,8 раза интенсифицировать про-
цесс нанесения покрытия, в 5 раз снизить его 
себестоимость и повысить срок службы.

Подготовил Анатолий ПРИЩЕПОВ, 
патентовед 

В научных орга-
низациях Нацио-
нальной акаде-
мии  наук Бела-
руси сложилась 
добрая традиция 
отмечать лучших 
тружеников Ака-
демии наук. 


